



Título de la Conferencia

Estudios interdisciplinarios en la cuenca baja del Río Magdalena: ¿Cómo comprender problemas socioambientales caracterizados por la inestabilidad?

Resumen:

Durante casi 20 años, desde el grupo interfacultades TMAD (Territorio, medio ambiente y desarrollo) de la Universidad del Atlántico, se ha despertado un interés especial en poblaciones que tienen características excepcionales por sus pautas de movilidad, por su vulnerabilidad, por su originalidad y por la belleza del entorno donde habitan. Estos elementos hacen que encontremos en los escenarios ribereños y húmedos, campos particularmente fecundos para la reflexión.

El interés fue suscitado, en un principio, por un proyecto de cooperación internacional impulsado por el Dr. Carlos Bell Lemus entre 2002 y 2007 q.e.p.d, allí se propuso tomar el parque natural Isla de Salamanca, en el Departamento del Magdalena, como un laboratorio para aprender sobre turismo, desarrollo sostenible e interdisciplinaridad. Los resultados fueron prolíficos, estudios territoriales, ambientales, de arquitectura vernácula y de turismo se sucedieron durante y después de este primer intento.

Más que el fenómeno del turismo, nos cautivaron las poblaciones locales de nuestro lugar de estudio, la VIPIS (Vía Parque Isla de Salamanca). Eran pescadores con tantas callosidades en las manos que, al contacto, producían una sensación extraña en la piel, sus conversaciones eran amenas, pero escondían detalles de una zona que había sido arrasada por la violencia, donde todavía se sentía el temor en los suspiros cotidianos.

Progresivamente empezamos a entender que la historia de las poblaciones locales de la VIPIS tiene mucho en común con otros asentamientos aledaños a humedales naturales y construidos en el Caribe colombiano: van y vienen aprovechando la naturaleza benefactora y navegando contra los vientos y mareas de la guerra, la economía bananera, la desecación de humedales para la ganadería y la expansión urbana, la construcción de infraestructura vial, el ecocidio, la protección policiva y luego participativa de las áreas naturales, la construcción de puertos, los incendios forestales, las inundaciones, las sequías...

En una palabra, nuestro interés se volcó hacia la comprensión de los mecanismos sociales de estabilización de situaciones inestables, en esta conferencia explicaremos eso en tres puntos esenciales para invitarlos al diálogo: el aprendizaje por objetos intermediarios; el concepto de territorios anfibios; y la vulnerabilidad y la salud.

Bibliografía:

- Mélard, F. (dir.). (2008). *Écologisation. Objets et concepts intermédiaires*. P.I.E-Peter Lang S.A., Éditions Scientifiques Internationales.

https://books.google.com.co/books/about/%C3%89cologisation.html?id=t_hMu6M8ZcC&redir_esc=y

- Gutiérrez Campo, R., & Escobar Jiménez, K. (2021). Territorio anfibio y despojo en una zona de humedales protegida del Caribe colombiano. *Revista de Estudios Sociales*, 76(01), 75–92.

<https://revistas.uniandes.edu.co/index.php/res/article/view/6165>